

## Jean-Baptiste André Godin aux administrateurs de La Démocratie pacifique, 6 juin 1850

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#) est destinataire de cette lettre  
[École sociétaire](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (1)

Collation1 p. (69)

Nature du documentCopie manuscrite

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin aux administrateurs de La Démocratie pacifique, 6 juin 1850, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/15350>

Copier

# Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)  
Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [6 juin 1850](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#)

Lieu de destination 2, rue de Beaune, Paris

## Description

Résumé Godin annonce à ses correspondants qu'il a pris connaissance avec regret de la nécessité pour l'École sociétaire de suspendre la publication de *La Démocratie pacifique* en raison du manque de concours des sympathisants. Il constate que l'envoi du journal lui a été suspendu. Il demande que l'envoi en soit continué et adresse à ses correspondants 18 F en paiement de son abonnement au journal, somme à laquelle il ajoute 90 F qui correspondent aux cotisations qu'il a collectées pour la rente de l'École.

Notes Lieu de destination : le siège de *La Phalange*, de *La Démocratie pacifique* et de l'École sociétaire se trouve à Paris au 6, rue de Tournon en 1843, puis au 10, rue de Seine à partir du 16 janvier 1844, et enfin au 2, rue de Beaune à partir du 27 septembre 1846. Dans son numéro du 22 mai 1850, *La Démocratie pacifique* annonce à ses lecteurs que la parution du journal est suspendue en raison de la persécution de ses gérants et rédacteurs et de difficultés financières [En ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k4768427n/f1>, consulté le 10 février 2022].

Support Le nom du destinataire et la date de rédaction sont manuscrits à la plume dans la marge de la page du registre.

## Mots-clés

[Finances d'entreprise](#), [Finances personnelles](#), [Périodiques](#)

Personnes citées [École sociétaire](#)

Œuvres citées [La Démocratie pacifique, Paris, 1843-1851.](#)

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom École sociétaire

Genre Non pertinent

Pays d'origine France

Activité Fourierisme

Biographie « Les disciples de Charles Fourier récusaient le qualificatif de

fouriéristes car ils ne souhaitaient pas se réclamer d'un homme mais d'une science, la science sociale. Ils ne voulaient pas non plus créer un parti politique. La plupart d'entre eux étaient hostiles à cette forme d'organisation. C'est pourquoi ils créèrent, dès les années 1830, l'Ecole sociétaire. Cette structure avait pour but la publication des œuvres de Fourier, l'étude de la doctrine, mais aussi la vulgarisation de ces théories. C'était une organisation dont les principaux outils furent la propagande orale par les conférences, la propagande écrite par les livres, les brochures et les journaux, puis la propagande par la réalisation pratique. » ([Nathalie Brémand, « L'École sociétaire », Les premiers socialismes - Bibliothèque virtuelle de l'Université de Poitiers, 2009](#))

---

NomLa Démocratie pacifique (Paris, 1843-1851)

GenreNon pertinent

Pays d'origineFrance

Activité

- Fouriérisme
- Presse

BiographieJournal quotidien, organe de l'[École sociétaire](#) succédant à *La Phalange*. *La Démocratie pacifique : journal des intérêts des gouvernements et des peuples*, est publié à Paris de 1843 à 1851. [Victor Considerant \(1808-1893\)](#) en est le rédacteur en chef.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 26/04/2023

---

est nécessaire pour de son ouvrage pour  
lui trouver des personnes disposées à le propager  
et à l'aider. Votre tout dévoué

Messieurs et Amis

Administration fédérale avec reçus les pièces des communes de  
de la D. p. 6 juin 1893 arrivé, vous oblige à suspendre la publication de  
la Democ.<sup>te</sup> publique sa confiance avec laquelle j'ai fait le vœu de parer dans  
les moyens de propagation ne me permet pas de comprendre  
l'état de déclassement que je vis. Je vous prie de me faire savoir si  
vous voulez nous donner un avis utile, mais je serai  
pour ma part obligé de continuer à faire preuve de vie  
par un organisme quelconque.

je vous la passe jusqu'en 31 mai mais elle  
ne me convient plus je suppose donc que le service  
mien est dépassé. Pour l'occasion de cette lettre je dois  
devoir vous prier de me faire continuer l'avis et je  
vous renvoie à ce sujet pour 6 mois d'abonnement

fr 14 fr 14  
pour les bulletins de route n° 21. 22. 23 et 24 à moins 90  
ensemble fr 10.6

que je vous renvoie en mon mandat à vos deux  
parties

agréer je vous prie mes fraternelles salutations  
Messieurs et Amis

le temps me manque pour me déplacer en  
ce moment c'est à qui est venu que je ne me  
suis pas rendu à l'invitation que vous avez bien  
veuleko me faire je ne pourrai pas d'ailleurs que vous  
avais consenti pour être authentique que conformes à la  
diction que vous allez imprimer au nouvel organisme  
que vous avez confié

je crois devoir auparavant seulement vous recommander  
de mettre en tête des premières n° du journal un avis  
aux personnes auxquelles il sera destiné par l'agent des  
~~informations~~<sup>l'agent</sup> laborieusement ou le renvoi du journal  
pour une qui ne souhaitent pas le recevoir. Le journal  
de la localité se vendra habilement du montant  
de leurs abonnements ou mandats sur leurs abonnements  
qui pour cette raison — que le Democ. socialist  
(qui n'est toujours pas) vivre sans avoir rien à démontrer avec le  
quelques est mon souhait du moment

je vous donne ma main ainsi que nos amis  
de la cause